

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le 06 octobre 2023

Journée mondiale contre la douleur, l'AP-HM mobilisée

Le CEIP-Addictovigilance PACA Corse se mobilise dans le cadre de la journée mondiale contre la douleur qui aura lieu le 16 octobre. En partenariat avec le centre d'évaluation et de traitement de la douleur de l'AP-HM (Dr A DONNET) et le département d'évaluation et de traitement de la douleur du CHU de Nice (Dr M LANTERI-MINET), le CEIP-Addictovigilance met en place plusieurs actions :

- Diffusion large des différents supports d'informations réalisés dans le cadre du programme POP :
 - Flyer sur "[les règles d'or de tous les antalgiques opioïdes](#)"
 - Supports sur les échelles ORT et POMI [« Antalgiques opioïdes : prévenir des risques en repérant le mésusage »](#)
 - Supports sur la naloxone :
 - Plaquette "[Aide à la prescription de naloxone](#)"
 - Vidéo [« comment agir en cas de surdose avec la naloxone »](#)
 - [FAQ](#)
- Diffusion d'un auto-questionnaire anonyme auprès des consommateurs d'antalgiques opioïdes pris en charge par les équipes des structures douleurs chroniques de la région PACA. Ce questionnaire permettra de mieux connaître les perceptions et les attentes sur la prise en charge de la douleur et les médicaments antalgiques des patients.

Quels sont les enjeux ?

Les opioïdes sont des médicaments essentiels dans la prise en charge de la douleur et des addictions. Néanmoins, leur utilisation peut exposer à un risque de **troubles de l'usage** et à des dommages sanitaires tels que des **surdoses**. D'après les dispositifs DRAMES (Décès en Relation avec l'Abus de Médicaments Et de Substances) et DTA (Décès Toxiques Antalgiques) du réseau français d'addictovigilance, la majorité des décès en France sont liés à un opioïde ([résultats DRAMES et DTA](#)). Le réseau français d'addictovigilance a également mis en évidence des problématiques relatives au mésusage, à l'abus et au risque de pharmacodépendance des médicaments opioïdes ([tramadol](#), [fentanyl](#), oxycodone...).

CONTACT PRESSE

Caroline PERAGUT

caroline.peragut@ap-hm.fr
fr.ap-hm.fr



* notre adn,
PRENDRE SOIN I INNOVER I TRANSMETTRE

Depuis 2016, la **naloxone**, l'antidote spécifique en cas de surdose d'opioïde, est mise à disposition des patients à risque de surdose. A ce jour, la naloxone est encore trop peu connue et diffusée.

En 2019, le ministère des Solidarités et de la Santé 2019-2022 a élaboré une feuille de route "Prévenir et agir face aux surdoses d'opioïdes".

En 2022, la Haute Autorité de Santé (HAS) a diffusé des recommandations « Bon usage des médicaments opioïdes : antalgie, prévention et prise en charge du trouble de l'usage et des surdoses ». Ces recommandations mettent en avant des outils d'évaluation qui peuvent être utilisés en pratique clinique pour **repérer les patients à risque de mésusage** (échelles ORT et POMI). Par ailleurs, elles incitent à informer le patient sur les risques et à **prescrire la naloxone aux utilisateurs d'opioïdes à risque de surdose**.

Zoom sur le Programme POP

Depuis toujours, le CEIP-Addictovigilance PACA Corse se mobilise sur le bon usage des opioïdes et la prévention du risque de surdose. En 2020, Le CEIP-Addictovigilance a répondu à un appel à projet de l'ARS PACA (Dr E FRAUGER, coordinatrice du programme POP).

Le programme POP « Prévention et réduction des risques des surdoses liées aux Opioïdes en région PACA » est une déclinaison territoriale et opérationnelle de la feuille de route "Prévenir et agir face aux surdoses d'opioïdes".

Son objectif est d'améliorer les pratiques professionnelles et la diffusion de la naloxone prête à l'emploi par des **actions de proximité en allant-vers les professionnels et les patients/usagers**.

Ce programme cible différents professionnels de la région impliqués dans la prise en charge des patients (médecins généralistes, structures spécialisées dans la prise en charge de la douleur et des addictions).

A partir des besoins exprimés par les professionnels, des actions de proximités ont été mise en place :

- **Formations** : auprès de plus de 250 professionnels et auprès d'utilisateurs d'opioïde via 5 ateliers
- Réalisation et diffusion de **supports d'information** : outils pratiques pour améliorer la prise en charge, supports destinés aux patients/usagers

Le CEIP-Addictovigilance PACA-Corse (Directrice : Pr J. MICALLEF) basé aux Hôpitaux Universitaires de Marseille (AP-HM) au sein du service de pharmacologie clinique et de pharmacosurveillance (Pr O. BLIN), est l'un des 13 centres du réseau français d'addictovigilance.

Le CEIP-Addictovigilance PACA Corse est mobilisé depuis toujours sur la surveillance et l'évaluation des substances psychoactives et leurs conséquences sur la santé. Il occupe une place majeure dans la circulation de l'information et la formation sur cette thématique auprès des professionnels de santé et du grand public.